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立法會昨日恢復二讀審議《國歌條例草案》，其間

攬炒派拉布阻撓，兩次要求點算法定人數，更多次以

有關港區國安法及警方昨日的行動等理由提出休會待

續拉布。立法會主席梁君彥強調全國人大正審議有關

決定，立法會無討論的迫切性，裁定議案不符合《議

事規則》16（2）條而否決，其後更明言根據基本法，

他有責任確保會議有序、有效率進行，故言不會再處

理類似的休會待續議案。在代主席李慧琼主持會議期

間，攬炒派再動議中止會議被拒。由於攬炒派浪費時

間，令會議須於今日繼續。

攬炒派拉布阻國歌法審議
兩度要求點人數 多次提休會稱討論港區國安法

《國歌條例草案》昨日在立法會恢復二讀辯論。由於攬炒派煽
動支持者包圍立法會，更明言會阻撓建制派議員返回立法

會大樓，最少二十多名建制派議員前晚已在立法會留守過夜，準備
出席昨日的會議。

議案無迫切性主席拒納
昨日會議甫開始，此前聲稱「義無所顧」地反對國歌法的攬炒派
議員之一、公民黨議員陳淑莊即動議休會待續，及要求就港區國安
法進行辯論。她聲稱，港區國安法令香港及國際「憂慮」或「恐
慌」，氣氛如同上世紀八十年代香港面臨前途談判，觸發嚴重的
「信心危機」，是「一國兩制」最大的轉捩點，又稱休會待續時會
討論港區國安法的制定是否「僭越高度自治」。
梁君彥宣布休會考慮陳淑莊的議案，在復會後表示，他明白陳淑
莊所提的內容備受公眾關注，但認為其動議的措辭並不中性，且牽
涉到國家層面。有關立法問題正由國家最高權力機關的全國人大審
議，之後交付全國人大常委會立法，才再徵詢特區政府的意見，故
該動議並無迫切性，裁定議案不符合議事規則第16（2）條，即提
出緊急質詢的規定。
隨後，公民黨議員郭榮鏗再動議休會待續，討論外籍法官是否不
能審議涉及國家安全案件，梁君彥再次宣布暫停會議處理。復會
後，梁君彥拒絕批准郭榮鏗提出的休會待續議案，指議案未迫切到
必須在今次會議辯論，並重申議員有很多不同渠道跟進議題。
其後，「人民力量」議員陳志全再提出休會待續，聲稱警方昨日
在金鐘的部署「已對市民生活造成影響」，要求即日討論。梁君彥
對此馬上裁定該議案不符《議事規則》16（2）條，不批准議案。
此時，攬炒派議員在座位上叫嚷，梁君彥強調，身為立法會主
席，他根據基本法72（1）條有責任確保會議有序、有效率進行，
在合理時間內處理事項，並明言不會再處理休會待續議案。

賤招擾攘會議 二讀辯論今續
在代主席李慧琼主持會議期間，此前拒絕承認李慧琼有權以內

會主席身份代為主持會議的攬炒派，突然又紛紛要求李慧琼中止
會議。民主黨主席胡志偉聲稱現在「形勢混亂」，議會外有近五
百人被捕，動議中止會議，讓他們到現場「調停」解決。同黨議
員許智峯亦附和稱，由於國歌法令多人上街，要求李慧琼考慮暫
停會議。該黨議員鄺俊宇則稱，李慧琼身為代主席，有暫停會議
的能力。
李慧琼在回應時指出，暫停會議不能即時處理社會問題，議員再
就此事提出規程問題是不合適的。不久，在會議繼續進行時，會議
廳內發出不明聲響，保安隨即在許智峯座位發現聲響儀器，但許不
在席。李慧琼要求保安移除，會議幾經擾攘才能繼續。
由於二讀辯論昨日仍未完成，會議今日繼續，估計可完成恢復二
讀階段，及進入全體委員審議階段，合併審議主體條文、附表、修
正案，預計可於下周表決。

攬炒派藉立法會昨
日恢復二讀辯論《國
歌條例草案》，煽動
市民圍堵立法會大
樓，企圖以內拉布、

外圍攻阻撓會議進行，但最終失敗收
場。除了攬炒派動員力大不如前外，
居功至偉是警方提前部署。前日，警
方已嚴陣以待，在立法會大樓附近嚴
密布防，阻止暴徒在附近「紮營」。
同時，有指警方留意到有暴徒入住附
近酒店伏擊，故加強在酒店區巡邏，
至昨晨更以「十步一小隊」的警力在
立法會附近駐守，只准可出示職員證
及記者證者進入通往立法會大樓的天
橋，滴水不漏的戰術擊退攬炒派的詭
計。
攬炒派早前為阻止立法會審議國

歌法，煽動市民搞所謂「大三
罷」，企圖製造混亂、分散警力，
另一批暴徒則包圍立法會大樓。其
間，有人鼓吹於立法會大樓附近
「紮營」，企圖重現去年「6．
12」的情況。

警方嚴陣以待，在立法會大樓和
政府總部一帶加強警力，包括於前
日在外圍放置多個大型水馬和鐵
欄，粉碎黑暴分子的「紮營」計
劃。據社交平台流傳，黑暴分子隨
後「轉陣」，一度安排成員入住附
近的酒店。警方接獲情報後，於前
晚到酒店區加強巡邏，截查可疑人
等，再一次使黑暴分子束手無策，
惟有轉打「游擊戰」。

天橋查證件 高調震懾黑暴
香港文匯報記者昨晨到立法會大

樓所在的金鐘港鐵站，發現警力明
顯增強，近乎十步就見一隊防暴警
察小隊，不時截停和搜查可疑者。
海富中心前往政府總部的天橋則以
膠帶圍封，只可由中信天橋前往政
府總部。警方在中信天橋一帶戒備
和檢查出入者證件，只有立法會職
員及記者才放行。
有示威者於海富中心高叫口號，

防暴警員隨即進入海富中心，以揚
聲器警告他們參與非法公眾聚集，

必須立即離開。現場所見聚集者僅
數百人，勢孤力弱，甘做「人肉長
城」的「和理非」明顯減少，「勇
武派」更是零星。
在金鐘海富中心和太古商場等

地，有大量疑似「哨兵」的示威
者，他們行裝輕便，長期駐守通風
報信，但警方嚴密的布防和高調的

巡邏震懾一眾黑暴分子，令他們未
能如願包圍立法會。
黑暴分子昨日下午決定撤退，並

兵分多路到中環和銅鑼灣集結，警
方也迅速派遣警力在中環和銅鑼灣
進行驅散和拘捕行動，令黑暴分子
的陰謀未能得逞。

■香港文匯報記者 文森

「十步一小隊」阻圍立會 警搶先機見效
��

香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）立法會昨日恢復
《國歌條例草案》二讀。
政務司司長張建宗表示，
《國歌條例草案》經過兩
年時間醞釀和諮詢，期望
法案能夠盡快落實，並強
調市民如非公然侮辱及詆
毀國歌便不會墮入法網，
又表示全國人大會議正審議
港區國安法，特區政府會盡
一切努力向市民解釋制訂法例的目的和重
要性。
張建宗在出席立法會會議時表示，國歌

是國家的象徵和標誌，而香港是中國不可
分離的部分，港人有道義和責任尊重國
歌，訂立國歌法是特區的憲制責任，並重
申只要不公開或蓄意、惡意和故意侮辱或
損害國歌作為國家的標誌、尊嚴等作用和
重要性便不用擔心會觸犯法例，普通市民
對此不需上綱上線。
在談到港區國安法的制訂時，張建宗強

調，在國家安全問題上，只有「一國」之
責，沒有「兩制」之分，大家都有共同責
任，而有關的立法工作是國家中央層面的
事權，和其他國家的做法並無不同。至於
具體法案及其操作，要待全國人大稍後的

詳細公布，特區政府現階
段不應作出揣測或評論。

批針對國安法言論雙標
他批評坊間有些針對港

區國安法的言論有欠公
允，是虛偽和雙重標準，
訂立港區國安法是要全面
貫徹「一國兩制」、「港
人治港」、高度自治；維繫
和保持現時所有香港的成功

要素、核心價值。香港的金融中心地位不
會受到影響，反而會進一步提供一個穩定
的營商、投資環境，希望大家不要以負面
角度、陰謀論看待有關的立法過程。
政制及內地事務局局長曾國衞在立法會

見記者時亦指，港區國安法的立法原則是
保障市民的合法權益，包括言論、新聞、
結社自由等，相信原有的權益不會受到影
響，加上議案尚未完成立法程序，希望各
界不要過分猜測。
他強調，保障國家主權、安全和發展利

益是香港的憲制責任，為維護國家安全及
保障市民利益，有迫切需要實行港區國安
法，從而填補過去多年未能就基本法二十
三條立法的漏洞，故特區政府完全支持中
央關於港區國安法的決定。

張建宗：尊重國歌 港人有責
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）保安
局局長李家超昨日在立法會上表示，特
區政府有憲制責任為二十三條立法，維
護國家安全及市民切身利益，但攬炒分
子一直將該法案妖魔化，更企圖阻撓中
央為香港制訂港區國安法，任由暴力不
斷升級，出現嚴重挑戰「一國兩制」底
線的行為。雖然香港面對恐襲威脅的風
險級別是「中度」，但他不排除提升恐
襲威脅級別的可能。

醜化二十三條 觸「一國」底線
工聯會議員黃國健昨日在立法會質詢
環節中問到政府是否有二十三條立法的
時間表時，李家超表示，立法是整個特
區的責任，但「有人將其醜化到難以相
信」，更公然癱瘓政府和立法會運作；
當中央制訂港區國安法時，攬炒派「突
然支持」23條，企圖阻礙港區國安法實
施，「到底是誰破壞二十三條立法，大
家心中有數。」
李家超其後表示，多個國家都有訂立
國家安全法，美國更有逾20項相關法
律，可見維護國家主權及安全對建立穩
定的社會極為重要，但由於香港的23條
立法已被污名化，特區難以在一段可見

時間內自行立法。為讓香港維持長遠繁
榮穩定，特區政府全力支持全國人大有
關港區國安法的決定。
他續說，修例風波所涉的暴力不斷升

級，更有恐怖活動的風險，而鼓吹「港
獨」、「民主自決」的組織煽動青年
人，公然侮辱和焚燒國旗、污損國徽、
衝擊中央駐港機構，並策劃動員所謂
「國際支持」，干預香港事務；部分政
黨人士多次聲言要癱瘓特區政府，又乞
求外國干預香港事務，甚至要「制裁」
香港，已嚴重觸碰「一國」原則的底
線、危害國家主權安全、挑戰中央權力
和基本法的權威。

有跡象顯示恐怖主義滋生
李家超又提到香港必須防範本土恐怖

主義。他指出，警方自去年底搗破多宗
涉爆炸品和槍械的案件，這些炸藥常用
於外國恐襲，其引爆方法亦與恐怖分子
類似，種種跡象顯示本土恐怖主義正在
滋生。警方正全面調查相關案件，包括
涉案物品來源及犯案行為的組織性。
他透露，特區政府已成立反恐專責

組，為應付恐襲做好準備，但他坦言「炸
彈不認人」，一旦爆炸，附近的人無一倖

免，所以反恐是全民的事，並表示香港目
前面對恐襲威脅的風險級別是「中度」，
政府會藉公眾教育，提升市民的反恐意
識，不排除提升恐襲威脅級別。
商界議員廖長江建議政府凍結涉案人

財產，切斷恐襲活動的資金鏈；經民聯
議員林健鋒則關注相關案件有否涉及外
部勢力。李家超回應說，警方打擊恐怖
主義絕不手軟，倘有足夠證據會與律政
司研究引用《反恐條例》作檢控，並凍
結其資產；警方調查恐怖活動時，會調
查涉案人是否與外國組織有聯繫，並強
調任何鼓吹暴力的人都應受譴責，即使
無法循法律途徑追究，亦應列出其道德
及社會責任。

李家超：或升港恐襲風險級別

■攬炒派煽人圍堵立法會大樓終失敗收場。警方在金鐘港鐵站一帶重警
力防備。 香港文匯報記者 攝

■李家超指不排除提升恐襲威脅級別的
可能。 香港文匯報記者 攝

■張建宗
香港文匯報記者 攝

■立法會舉行《國歌條例草案》的二讀辯論，攬炒派多次點人數及提出休會待續拉布。 香港文匯報記者 攝


